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ATA DA 18° REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR CONSULTIVO DO PARQUE 

NATURAL MUNICIPAL FAZENDA DO CARMO - 03 DE OUTUBRO DE 2019 

 

 

ABERTURA 

 

No dia 03 de outubro de 2019, às 09h30, no Parque Natural Municipal Fazenda do Carmo 

(PNMFC), teve início à décima oitava Reunião Ordinária do Conselho Gestor Consultivo do 

Parque Natural Municipal Fazenda do Carmo - PNMFC. Preside a reunião Sra. Helen Evelin de 

Souza (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) e secretariada pela Sra. Camila Tatiana 

Pin Garcia Prando (Estagiária – SVMA). 

 

CONSELHEIROS PRESENTES 

 
PODER PÚBLICO 

 

CADEIRA REPRESENTANTE ASSINATURA 

Representante da Secretaria do 
Verde e do Meio Ambiente e 
presidente suplente do Conselho 

 
Helen Evelin de Souza 

(Presidente do Conselho Gestor PNMFC) 

 

 

Representante da Secretaria do 
Verde e do Meio Ambiente e 
presidente suplente do Conselho 

Natália Paganotti Antonucci 
 (Suplente do Conselho Gestor PNMFC) 

 
 

Representantes de órgãos de 
fiscalização e defesa ambiental com 
âmbito municipal, estadual ou 
federal, com atuação nas áreas de 
abrangência do Parque Natural 
Municipal Fazenda do Carmo e sua 
respectiva zona de amortecimento. 

Subinspetor Wanderlei Melo 
Freire Júnior 

(Titular - Inspetoria Regional Ambiental 
Carmo - CM) 

 

 

Representantes de órgãos de 
fiscalização e defesa ambiental com 
âmbito municipal, estadual ou 
federal, com atuação nas áreas de 
abrangência do Parque Natural 
Municipal Fazenda do Carmo e sua 
respectiva zona de amortecimento. 

Subinspetor Salvador Duarte 

Fernandes 
 (Suplente - Inspetoria Regional 

Ambiental Carmo - CM) 

 

 

 
Representantes da Fundação 
Florestal, Secretaria Estadual do 
Meio Ambiente – o Gestor da APA 
Estadual Parque e Fazenda do 
Carmo. 

 

Gustavo Feliciano Alexandre 

(Titular - Fundação Florestal) 
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Representantes da Fundação 
Florestal, Secretaria Estadual do 
Meio Ambiente – o Gestor da APA 
Estadual Parque e Fazenda do 
Carmo. 

 

Jorge Moreira de Mello 

 (Suplente - Fundação Florestal) 

 

 
Representantes de outras unidades 
da Secretaria Municipal do Verde e 
do Meio Ambiente, com atuação nas 
áreas de abrangência do Parque 
Natural Municipal Fazenda do 
Carmo e da zona de amortecimento 
do Parque Natural Municipal 
Fazenda do Carmo. 

 

 

- 
 (Titular - DGD Leste 1 - Departamento de 

Educação Ambiental) 

 

 
Representantes de outras unidades 
da Secretaria Municipal do Verde e 
do Meio Ambiente, com atuação nas 
áreas de abrangência do Parque 
Natural Municipal Fazenda do 
Carmo e da zona de amortecimento 
do Parque Natural Municipal 
Fazenda do Carmo. 

 

 

Fernando Rodrigues Deli 

(Suplente - DGD Leste 1 - Departamento 

de Educação Ambiental) 

 

 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

Caroline Almeida Souza 
(Titular - IPT - Instituto de Pesquisas 

Tecnológicas) 

 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

Caio Pompeu Cavalhieri  
(Suplente - IPT - Instituto de Pesquisas 

Tecnológicas) 

 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

 

Rosely Aparecida Liguori 
Imbernon 

(Titular - Universidade de São Paulo – 
EACH – Leste) 

 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

 

Reinaldo Pacheco 
(Suplente - Universidade de São Paulo – 

EACH – Leste) 
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Representante da Prefeitura 
Regional 

Eduardo Martins 
(Titular - Prefeitura Regional Itaquera) 

 

Representante da Prefeitura 
Regional 

Claudia Sueli Gomes Binni 
(Suplente - Prefeitura Regional Itaquera) 

 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

Ricardo Barbosa da Silva 
 (Titular - UNIFESP – Universidade 

Federal de São Paulo) 
 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

Jumile dos Santos Moreira  
(Suplente - UNIFESP – Universidade 

Federal de São Paulo) 
 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

Daniele Cesar da Silva 
(Titular - FATEC – Faculdade de 

Tecnologia do Estado de São Paulo) 
 

Representante das Instituições 
Públicas de Ensino e Pesquisa, 

com unidade ou atuação na região 
leste da cidade. 

Anna Cristina Barbosa Dias de 
Carvalho  

(Suplente - FATEC – Faculdade de 
Tecnologia do Estado de São Paulo) 

 

 
SOCIEDADE CIVIL 

 

CADEIRA REPRESENTANTE ASSINATURA 

Representante de entidades 
sociais 

Maria Lúcia da Cruz  
(Titular - ANJU - Associação de 

Moradores do Jd. Nove de Julho) 
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Representante de entidades 
sociais 

Mohammed Fernando Pereira 
(Titular - Associação de Moradores do Jd. 

Helian) 
 

Representante de entidades 
sociais 

Ramon Souza Mota Santana 
(Suplente - Associação de Moradores do 

Jd. Helian) 
 

Representante de instituições 
particulares, voltadas à educação 

formal e não formal, cultura e lazer, 
com unidade na região leste da 

cidade. 

Ana Paula Schitkoski Sabino 
 (Titular - SESC SP – Serviço Social do 

Comércio) 

 

 

Representante de instituições 
particulares, voltadas à educação 

formal e não formal, cultura e lazer, 
com unidade na região leste da 

cidade. 

Mário Lucio de Faria  
(Titular - São Paulino Futebol Clube) 

 

Representantes de entidades e 
instituições religiosas e culturais. 

Darcio Augusto de Oliveira  
(Titular - Igreja Evangélica  

Batista em São Mateus) 

 

 

Represente dos frequentadores do 
parque 

Claudia Oliveira de Almeida 
(Titular - Frequentadora do parque) 

 

Represente dos frequentadores do 
parque 

Luiz Antonio Rodrigues dos 
Santos 

(Suplente - Frequentadora do parque) 
 

Representantes da empresa 
terceirizada prestadora de serviço 

PNMFC 

Eduardo Dallastella Camargo 
(Titular - Ethics)  

Representantes da empresa 
terceirizada prestadora de serviço 

PNMFC 

José Cícero Gonzaga Barbosa 
 (Suplente - Ethics)  

 

 

I. CREDENCIAMENTO DOS PARTICIPANTES 

 

A lista de presença dos conselheiros e dos participantes encontram-se no Anexo I e II, 

respectivamente, e inclui como ouvinte. 
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II. REUNIÃO GERAL 

 

Helen Evelin de Souza (Secretaria do Verde e do Meio Ambiente - SVMA) inicia 18ª Assembleia 

Ordinária e apresenta as pautas da Assembleia: 

 

PAUTAS: 

 

 CT Fiscalização: Incêndios florestais no PNMFC - Eduardo Dallastella 

 CT Planejamento: Plano de gestão, Controle de inundações da bacia do Aricanduva, 

Processo Gleba do Pêssego - Natália Antonucci e Helen de Souza 

 CT Biodiversidade: Levantamento de abelhas sem ferrão - Gustavo Feliciano 

Alexandre 

 CT Educação Ambiental: Curso de Formação de Monitores Socioambientais da ZL - 

Amanda Martins 

 

Informes: 

 

 II Congresso de Áreas Verdes: Florestas Urbanas – Helen de Souza 

 Curso de Gestão de Áreas Naturais Protegidas (Sesc) – Jacilene Magalhães  

 1ª Semana Interna de Prevenção de Acidentes de Trabalho 2019 (SIPAT) – Salvador 

D. Fernandes 

 

 

Helen de Souza (SVMA) solicita a todos os conselheiros presentes que assinem a ata anterior 

para assim ser ou não aprovada. Informa que a mesma foi enviada por e-mail para leitura. O 

conselho aprova a ata da 17ª reunião. Camila Pin (SVMA) informa a todos que a reunião será 

gravada. 

 

CT FISCALIZAÇÃO: Incêndios florestais no PNMFC - Eduardo Dallastella 

 

Helen de Souza (SVMA) convida o coordenador da CT de Fiscalização, o conselheiro Eduardo 

Dallastella para comunicar sobre o incêndio ocorrido em agosto deste ano. 

 

Eduardo Dallastella (Empresa terceirizada de manejo - JVA) informa que o incêndio iniciou em 

agosto de 2019 (10/08/2019) por volta das 13:00h e acabou 01:30h do dia onze de agosto de 

2019 (11/08/2019). No dia 11 iniciou-se o segundo foco de incêndio por volta das 4h, 

conseguindo controlar as 5:20h. Queimou aproximadamente 7 hectares, provavelmente sendo 
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criminoso, pois todo ano o incêndio é nesta mesma região onde há uso irregular da área por 

usuários de drogas. Mostra nos slides, fotos durante o incêndio, a vistoria no local do dia 19/08/19 

e a marcação da área queimada.  

 

Helen de Souza (SVMA) e Eduardo Dallastella (JVA) confirmam que esse incêndio foi o maior 

que já houve no PNM Fazenda do Carmo. 

 

Eduardo Dallastella (JVA) informa que o incêndio se iniciou próximo a lombada eletrônica da Av. 

Afonso Sampaio e Souza até próximo a guarita do Portão 1 do PNM Fazenda do Carmo. 

 

Salvador D. Fernandes (GCM) complementa que o incêndio foi difícil de combater e que teve 

bombeiro passando mal e explica que tem toda uma logística para o combate do incêndio. 

 
Helen de Souza (SVMA) diz que a área é eucaliptal e que necessita o manejo dessas espécies. 

Explica que o tempo estava seco com muitos dias sem chuva e que a área é muito sensível por 

ser utilizada pelos usuários de drogas, como também, por essa vegetação exótica. 

 
Eduardo Dallastella (JVA) reitera sobre a área eucaliptal e de sua facilidade de causar incêndio. 

 
Helen de Souza (SVMA) diz que haverá uma restauração com plantio para a área queimada e 

que tentou vistoriar com o drone da GCM, mas no dia estava nublado, o que atrapalhou na 

visibilidade. Explica sobre a área da Av. Afonso Sampaio de Souza em que a grade foi passado 

por cima do talude, onde propiciou a entrada de usuários de drogas no local. Informa que já 

existe um processo que iniciou na Secretaria do Verde e Meio Ambiente (SVMA), para o plantio 

e restauração do gradil nessa área através de compensação ambiental e ainda, colocar uma 

pessoa para monitorar a área até que a vegetação esteja em um estágio mais avançada. 

 
Helen de Souza (SVMA) agradece Eduardo Dallastella e informa a parceria com a Fundação 

Florestal com o Sistema Integrado de Monitoramento (SIM), onde é planilhado em uma 

plataforma do sistema todas as ações de fiscalização e monitoramento que ocorre na Unidade 

de Conservação, assim essa informação gerada irá direto para a polícia ambiental que tomará 

providência imediatamente. 

 
CT PLANEJAMENTO: Plano de gestão, Controle de inundações da bacia do Aricanduva, 

Processo Gleba do Pêssego - Natália Antonucci e Helen de Souza 

 
Natália Antonucci (SVMA) nos atualiza sobre os processos que estão em andamento. Referente 

ao plano de gestão, na penúltima reunião da CT Planejamento, foi elaborado o plano dando 

algumas atividades como prioridades: a atualização do plano de manejo do Parque Natural 

Municipal Fazenda do Carmo (elaborado em 2014). Porém, definiram na SVMA que irão priorizar 
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a elaboração do plano de manejo da APA Bororé Colônia, visto que ele ainda não possui um 

plano de manejo. No entanto, Natália Antonucci (SVMA) diz que o Conselho já poderá pensar 

nas diretrizes para a revisão do plano de manejo do PNMFC, como oficinas e quem serão os 

envolvidos, recurso financeiro, o que de fato precisa ser revisado, o que funcionou ou não até 

agora e etc., finalizando com relatórios. 

 
Referente ao processo Copa do povo, Natália Antonucci (SVMA) ressalta que também foi 

colocado como prioridade no plano de gestão para o acompanhamento do licenciamento do 

empreendimento junto com os órgãos competentes.  

 

Fernando Deli (DGD Leste 1) informa que através do conselho gestor da APA Parque e Fazenda 

do Carmo, foi feito uma solicitação protocolado no dia 01/10/19, pois o “Empreendimento Copa 

do Povo”, conseguiu aprovação de 5 lotes da Gleba A com a dispensa de licenciamento, como 

também na Gleba B. Diz também que solicitou para a CETESB esclarecimento dessa dispensa 

de licenciamento e que no momento estão aguardando a resposta (prazo de 5 dias) e depois irá 

informar para os dois conselhos (APA e PNMFC). 

 

Natália Antonucci (SVMA) esclarece sobre as próximas etapas do processo: verificar a 

possibilidade de compatibilizar as reuniões e GTs da Copa do povo, da APA do Carmo e PNM 

Fazenda do Carmo; fazer uma reunião com o técnico da CETESB; fazer uma reunião com técnico 

do DPAA para a autorização de corte de vegetação e também eventual atualização dos inquéritos 

civis dependendo do que conseguir encontrar de dados. 

 

Natália Antonucci (SVMA) agora discute sobre o combate de resíduos irregulares, dada também 

como prioridade no plano de gestão. Como plano de ação, a primeira providência é criar um 

Grupo de Trabalho dentro do Conselho para pensar em soluções e mitigações envolvendo vários 

integrantes (AMLURB, GCM, Subprefeituras, UMAPAZ, DGUC, munícipes, Sesc, etc). E juntar 

essa iniciativa com a situação das escadas hidráulicas no entorno do parque, que também 

envolve a deposição de resíduos. Complementa que o produto dessa ação será um relatório com 

todas as ações e providências tomadas, como também, seus resultados ou a falta deles e o 

mapeamento dos pontos. Irá trabalhar em conjunto com a CT de Planejamento e de Educação 

Ambiental. 

 

Gustavo F. Alexandre (FF) explica como funciona atualmente a elaboração dos planos de manejo 

na Fundação Florestal, onde se juntaram toda a expertise dos institutos do estado de São Paulo 

e formaram uma equipe (comitês) que farão a elaboração dos planos de manejo. 
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Darcio A. de Oliveira (pastor) pergunta se tem uma data para iniciar a revisão do plano de manejo 

do PNM Fazenda do Carmo. 

 

Helen de Souza (SVMA) e Natália Antonucci (SVMA) responde que ainda não, mas que 

provavelmente será no primeiro semestre de 2020 e que seria necessário já iniciar Grupos de 

Trabalhos para adiantar e compilar informações importantes para a revisão do plano de manejo 

do parque. 

 

Natália Antonucci (SVMA) lembra que esse Plano de Gestão da CT Planejamento, não foi 

aprovado ainda, mas que já foi para consulta dos conselheiros. 

 

Natália Antonucci (SVMA) atualiza os conselheiros sobre o processo do Controle de inundações 

da bacia do Aricanduva, que em agosto foi direcionado para a SIURB e ainda continua lá.  

 

Helen de Souza (SVMA) discute sobre a comunidade do Tabor (Jd.São Gonçalo), que sempre 

que possível conversa com a comunidade para acompanhamento das ocorrências. Diz que no 

conselho da APA Parque e Fazenda do Carmo, há uma conselheira da Unifesp que esta 

acompanhando a ocorrência do local, referente ao PAC Aricanduva (Programa do Aceleração 

do Crescimento) 

 

Mário L. de Faria (São Paulino Futebol Clube) notifica sobre a confusão relacionado com as 

casas desapropriadas, que a área está virando um lixão devido a população jogar resíduos, que 

será necessário tomar uma providência. 

 

Fernando Deli (DGD Leste 1) confirma ser complicado a própria população jogar resíduos na 

área. Diz que conversou com o supervisor da Habitação da Subprefeitura de São Mateus, o 

Marcio, para saber mais detalhes do caso e foi informado que as pessoas que estão sendo 

realocadas devido ao PAC, e informa que há uma verba (uma parte dela) do PAC imposta. No 

caso do Tabor (São Gonçalo), a maioria das famílias estão sendo levadas para os prédios na 

região do Jd. Savoy City.  

 

Referente ao Piscinão do Aricanduva 2, Fernando Deli (DGD Leste 1) diz que o Marcio informou 

que não tem recursos e que sugeriu que conversasse com Antônio Balbino. Assim, Fernando 

sugere uma reunião com o Antônio Balbino de Sehab no âmbito da CT de Planejamento do 

Conselho com âmbito de urgência, mostrando a situação. 
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Helen de Souza (SVMA) pergunta aos conselheiros quem poderá participar da reunião. Alguns 

se pronunciam: Fernando Deli, Gustavo F. Alexandre, Mario L. de Faria e Natália Antonucci. Será 

agendada uma reunião conforme disponibilidade do Antônio Balbino. 

 

Natália Antonucci (SVMA) discorre sobre a Gleba do Pêssego (Quadrinhas do amor), diz que a 

Helen de Souza (SVMA) recebeu reclamação de um morador do local referente ao buraco aberto 

desde fevereiro de 2019.  

 

Helen de Souza (SVMA) relembra sobre todo o processo na Rua Quadrinhas do Amor desde 

seu início, que foi acionado a Defesa civil, Subprefeitura, Sabesp etc., fez o levantamento do 

histórico do processo e acionou os geólogos da própria defesa civil onde fizeram uma análise da 

área, e que constataram grau de risco 4 – urgente. Relembra sobre a reunião em que todos os 

integrantes dos órgãos públicos em questão estavam presentes para uma resolução, sendo que 

cada um ficou com uma demanda: Cohab iria licitar uma obra emergencial para restaurar a área; 

Sabesp com as tubulações afetadas e Subprefeitura com a restauração da rua, asfalto etc. e 

assim foi feito um relatório com as competências de cada um.  

 

Helen de Souza (SVMA) complementa que na última vistoria verificou que a população estava 

jogando resíduos no local e que o buraco só aumentava. 

 

Na última reunião da CT de Planejamento, Helen de Souza (SVMA) e Natália Antonucci (SVMA) 

discutiram sobre o processo e sobre uma devolutiva.  

 

Natália Antonucci (SVMA) notifica a última atualização (de setembro), onde a Cohab informou 

que estão com os projetos necessários e elaborados e está com o processo de contratação de 

obras e serviços para execução da restauração do local.  

 

Helen de Souza (SVMA) discorre sobre o problema de descarte de resíduos e diz a importância 

da participação de todos os conselheiros na resolução desse problema, juntamente com a 

Amlurb. Define um Grupo de Trabalho de descarte de resíduos com a Natália Antonucci, Pastor 

Darcio A. de Oliveira, Luiz Antonio e Anna Cristina.  

 

Salvador D. Fernandes (GCM) faz uma observação referente a divulgação do telefone 153, pois 

verificavam que nas placas de transito havia telefones da Prefeitura, SOMA, Ecourbis etc. e não 

o telefone 153, sendo que quem é acionado é a equipe da GCM. Diz que começou a fazer 

relatórios com fotos e dados para enviar a prefeitura solicitando a inclusão do telefone 153, e 

assim que foi inserido, obtiveram bons resultados, melhorando a comunicação com a população.  
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CT BIODIVERSIDADE: Levantamento de abelhas sem ferrão - Gustavo Feliciano Alexandre 

 

Gustavo F. Alexandre (FF) informa que hoje, 03 de outubro se comemora o Dia Nacional da 

Abelha. Explica sobre o projeto de Levantamento das Abelhas, que já tinha ideia de desenvolvê-

lo na APA Parque e Fazenda do Carmo e PNM Fazenda do Carmo, onde se juntou com a 

Fabiana Pioker (USP-EACH) e Guilherme da Silva Lopes, como indicação. Apresenta a 

importância que as abelhas desempenham no meio ambiente; sobre o ferrão atrofiado ligado a 

formação de ninhos internos; sobre as abelhas exóticas e suas características. 

 

Gustavo F. Alexandre (FF) explica a diferença das tribos de abelhas Meliponas x Trigonas, 

mostrando fotos de abelhas e ninhos. Apresenta os ninhos e espécies encontradas no Parque 

do Carmo. 

 

Gustavo F. Alexandre (FF) fala sobre o objetivo do projeto do meliponário, em que com o 

levantamento e identificação das espécies, será implantado ninhos nos locais propícios dentro 

da APA Parque e Fazenda do Carmo para trabalhar e fomentar a educação ambiental. Discorre 

sobre os levantamentos feitos até o momento, em que no PNM Fazenda do Carmo foi feito 

somente um, devido suspensão temporário do contrato da equipe de manejo e vigilantes do 

mesmo, mas que deu continuidade no Parque do Carmo – Olavo Egydio Setúbal, onde foram 

mapeados até o momento, 76 ninhos de abelhas. 

 

Helen de Souza (SVMA) circula o relatório do levantamento de abelhas feita no PNM Fazenda 

do Carmo para os conselheiros. 

 

Gustavo F. Alexandre (FF) informa que conseguiu o certificado do DeFau (Departamento de 

Fauna da Secretaria de Infraestrutura e Meio Ambiente – SIMA) para autorização do manejo de 

abelhas, com a liberação de capturar as abelhas e fazer o meliponário. 

 

Camila Pin (SVMA) circula a autorização do DeFau para os conselheiros. 

 

Fabiana Pioker (USP-EACH) diz sobre a importância de instalar o meliponário no parque para 

desmistificar o conceito das abelhas e trabalhar com a comunidade a educação ambiental. 

 

CT EDUCAÇÃO AMBIENTAL: Curso de Formação de Monitores Socioambientais da ZL - 

Amanda Martins 

 

Amanda Martins (SESC) apresenta o projeto do curso de formação de Monitores 

Socioambientais da Zona Leste, que iniciou os diálogos desde 2017, para geração de renda da 
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comunidade entorno do parque. Com a entrada da USP Leste no Conselho Gestor e seu auxilio 

na certificação, conseguiram dar continuidade no projeto. 

 

Diz que foi dividido em etapas: momento prévio - conversar com a população com oficinas de 

mapeamento com as lideranças locais e estruturar o curso com módulos gerais e específicos e 

posteriormente do curso concluído com a ideia de sementeira, com a intenção de chamar 

pessoas com expertise para auxiliar nos roteiros e propostas – trabalhar o empreendedorismo 

dos alunos pós-curso. 

Amanda Martins (SESC) diz que no momento estão ocorrendo dois Subgrupos dentro do GT do 

Curso de Monitores Socioambientais: mobilização e metodologia ocorrendo simultaneamente, 

com alguns conselheiros e outros participantes. 

 

INFORMES: 

 

 II Congresso de Áreas Verdes: Florestas Urbanas – Helen de Souza 

 

Helen de Souza (SVMA) informa sobre o II Congresso de Áreas Verdes: Florestas Urbanas, 

organizada pela Secretaria do Verde e Meio Ambiente que ocorrerá em 25, 26 e 27 de novembro 

de 2019. Diz que receberam mais 100 trabalhos para apresentação e agora vão abrir inscrição 

para ouvintes. 

 

 Curso de Gestão de Áreas Naturais Protegidas (Sesc) – Jacilene Magalhães 

 

Jacilene (SESC) apresenta o curso, que passou por reformulação e desmembrou em 5 ciclos 

independentes, cada um com 4 dias de curso. O primeiro ciclo ocorrerá em outubro no Interlagos, 

com visita no PNM Itaim. O segundo ciclo será no mês de novembro em Bertioga com visita em 

reserva ambiental. O terceiro será em dezembro, em Itaquera, com atividades no PNM Fazenda 

do Carmo. O quarto e quinto ciclo será ministrado em 2020. As inscrições estão abertas e terão 

custo para os módulos de 2019, já para os módulos de 2020, ainda não estão abertas. 

 

 1ª Semana Interna de Prevenção de Acidentes de Trabalho 2019 (SIPAT) – Salvador 

D. Fernandes 

 

Salvador D. Fernandes (GCM) aborda sobre o evento da SIPAT que ocorreu no PNM Fazenda 

do Carmo, voltado para o público interno da CIPA, ocorrido nos dias 24, 25 e 26 de setembro. 

Com várias atividades, como palestras, teatro, apresentação de coral e prestação de serviços 

como vacinações, alguns exames etc., ocorrendo simultaneamente. 
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Salvador D. Fernandes (GCM) agradece a gestão do parque pela receptividade em acolher a 

primeira SIPAT e diz que essa parceria é de suma importâncias para os trabalhos dentro e fora 

do parque.  Diz que seguiu todos os procedimentos da SVMA para que pudesse utilizar a sede 

do parque e que foi também importante para ele como presidente da CIPA essa dinâmica com 

os parceiros, pois também é um aprendizado para as demais SIPATs que virão. 

 

Helen Souza (SVMA) finaliza a reunião e agradece a participação de todos. 

 

 

 

São Paulo, 03 de outubro de 2019. 

 

  

 

 

PRÓXIMA REUNIÃO  

05 de dezembro de 2019 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

---------------------------------- 
Helen Evelin de Souza (SVMA) 
Presidente do Conselho Gestor 

Gestora do Parque Natural Municipal Fazenda do Carmo 
 
 
 
 
 

 
III. ANEXOS 

Lista de presença de conselheiros I 
Lista de presença de conselheiros II 
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